

Kutipan tersebut menerangkan bahwa kontemplasi aktif atau tafakur adalah sebuah perjalanan panjang dengan tujuan intinya melenyapkan jiwa agar dimiliki Tuhan. Hal ini berbeda dengan kontemplasi tahap terakhir atau unitif dalam jiwa telah dikuasai oleh tujuan dan berada didalamnya. Barangkali lebih tepat dinamakan sebagai kontemplasi pasif, sehingga berbeda dengan kontemplasi aktif. Tafakur atau kontemplasi aktif ditandai dengan kegiatan seorang sufi berupa perenungan, sementara kontemplasi pasif, jiwa tidak lagi merenung melainkan telah lebur dalam Tuhan dan jiwapun dikuasai oleh Tuhan. Atau lebih tepatnya lagi dalam tafakur kegiatan seseorang tampak lebih dominan. Sedangkan dalam tahap unitif Tuhanlah justru tampak mempengaruhi jiwa seseorang dan menguasai kesadarannya.

Tafakur merupakan wujud konkrit dari tahap iluminatif yaitu berupa perenungan terus-menerus terhadap obyek yang direnungi. Al-Ghazali berpendapat bahwa pagatif akan sejajar dengan penyucian hati, sedangkan tahap iluminatif atau tafakur sejajar dengan penenggelaman jiwa dan tahap unitif atau kontemplasi tingkat tinggi dengan ma'rifatullah.

2. Dasar Perintah

Sebagai makhluk yang dilengkapi dengan kemampuan berpikir melalui akal, menempatkan manusia sebagai makhluk yang lebih tinggi derajatnya. Akal manusia itu dengan potensi untuk mengetahui terhadap segala sesuatu yang ada disekitarnya. Rasa ingin tahu inilah yang

misalnya mengenai anak kecil berumur kurang lebih dari tiga tahunan sudah memulai hidup di alam spiritual, yakni Sahl bin Abdullah al-Tustani.⁸ Disamping itu tasawuf lebih identik dengan pengalaman ruhani yang tentunya bermacam-macam bentuk pengamalannya. Begitu juga tafakur, tentang pengertian mungkin tidak jauh berbeda. Namun dalam pengamalannya terdapat bermacam-macam cara.

Secara garis besar tafakur lekat dengan *dzikr*, karena dengan *dzikr* dan *fikr* akan memperdalam ma'rifatullah di dalam hati yang merupakan permulaan bagi setiap tazkiyah.⁹ Oleh karena itu manusia diharuskan untuk selalu mengingat Allah dalam keadaan apapun, dan dengan tafakur inilah kesadaran jiwa manusia akan tumbuh untuk selalu ingat posisi kehambaannya, dan senantiasa mengingat Allah melalui bermacam ciptaan-Nya, juga Sifat, Af'al, dan kesemuanya itu berpangkal pada Dzat Allah Swt.

Pelaksanaan tafakur tidaklah semudah dan sesederhana seperti dalam pengertiannya, namun membutuhkan usaha yang sungguh-sungguh untuk bisa mencapainya. Mir Waliuddin menegaskan tentang disiplin-disiplin yang harus dilalui, karena tafakur sendiri memerlukan kesiapan-kesiapan rohani, seperti empat tahap berikut:

1. *Tazkiyatun an Nafs* atau Penyucian Jiwa. Ini berarti menyucikan diri dari berbagai kecenderungan buruk, tercela, dan hewani, serta menghiasinya dengan sifat-sifat terpuji dan malakuti.

⁸ Faraduddin Al-Attar, *Warisan Para Auliya* (Bandung: Pustaka, 1983). 195

⁹ Said Hawwa, *Intisari Ihya' Ulumudin*, Cet VIII (Jakarta: Robbani Press, 2004)

